

# 纸张与战争：全面抗战时期 四川的纸张紧缺及其社会反应<sup>\*</sup>

卢徐明

**内容提要** 近代中国经济、社会、文化的转型带来了对纸张的巨量需求。日本的全面侵华打破了四川传统的纸业市场格局，导致纸张供应危机，纸张这一平时很少被人注意的普通日用品，因之转而成为战时社会各界关注的焦点。战时文化传播的迫切需要，诱使四川本地的机器和手工造纸业发展起来，逐渐形成对西方机制纸的替代，但改用土纸虽缓解了出版界的缺纸之急，却制约了印刷业的技术选择。舆论界多将纸张紧缺归结为奸商囤积，故要求政府管理市场，但政府的管控举措却不断被来自纸张产销各方的变通应对所消解，反而导致纸市更加混乱。战时四川纸张紧缺问题的产生和演进，反映出战时环境中纸张的生产者、消费者和管理者等不同群体，基于其自身或行业利益基础上的话语选择与生存实践。

**关键词** 抗战大后方 造纸业 纸张消费 书报印刷 物资管控

纸张<sup>①</sup>是一种重要的日用必需品，近代中国对纸张的巨量需求与经济、社会和文化等方面的变动及转型有着密切关联。日本的全面侵华导致中国市场出现纸张供应危机，严重影响了社会各界的生产和生活。作为历史研究者，我们已经习惯从历史上遗留下来的书报等印刷品所记载的内容中，去找寻历史的真相，但却忽略了书报的物质载体——纸张——本身所承载的历史信息。和战争爆发前相比，全面抗战时期大后方印刷的书报，大多不同程度地存在着纸张粗糙或字迹模糊等问题，印刷质量普遍变劣，纸张这一平时很少被人注意的普通日用品，也在战时转而成为社会各界关注的焦点。这一现象背后有着怎样的历史缘由？对此有必要对当时的纸张问题进行一番细致地考察。

\* 本文系国家社会科学基金重大项目“中国近现代手工业史及资料整理”(14ZDB047)和华中师范大学中央高校基本科研业务费资助项目“纸张、文化与战时物资管控：抗战时期四川的纸张紧缺及其社会反应”(2019CXZZ049)的阶段性成果。感谢匿名评审专家提出的宝贵意见！

① “纸张”为纸的总称，因纸以张计，故名纸张。纸张在近代的指代范围比较复杂，从生产技术划分，有手工纸和机制纸之别；从产品用途划分，有文化印刷用纸、迷信用纸、包装用纸、裱糊用纸、卷烟用纸和特种用纸等；从造纸原料划分，有竹纸、草纸和皮纸等；从产地划分，仅四川就有夹江纸、梁山纸、广安纸和铜梁纸等；从纸张来源划分，有洋纸、国纸之分；从纸张等级划分，包含上等纸、次等纸、下等纸等。关于中国历史上的纸张名称及其分类演变，参见刘仁庆《中国古纸谱》，知识产权出版社2009年版。本文主要围绕文化印刷用纸进行考察。

四川在全面抗战时期国统区的纸业市场中有着重要地位,其不仅是大后方机器和手工造纸业最发达的地区,同时也是纸张消费量最庞大的地区。学界对战时四川纸业问题的研究,多围绕战时大后方造纸业的整体概况和夹江这一典型手工造纸区的历史来展开。<sup>①</sup> 其关注点主要在纸张的生产层面,而相对忽视纸张的分配和消费层面<sup>②</sup>,特别是对战时四川纸张紧缺问题产生的根源、社会反应和后续影响关注不够。本文拟在前人研究的基础上,深入发掘史料,以战时四川纸张供应紧张为切入点,考察与其密切关联的造纸业、印刷出版业、纸张管制机关、社会民众等不同方面的反应和影响,以此来呈现纸张在全面抗战时期的特殊角色和作用。

## 一、纸张供应危机的出现

长期以来,中国纸张生产基本以传统手工造纸业为主,其产区主要分布在浙江、江西、福建、四川、安徽、湖南和广东等地。18世纪以来,西方机器造纸工业得到快速发展,机器产纸速率更快且质地更优,特别是在印刷用纸和钞券等特种用纸方面,机器纸更有着手工纸难以比拟的优势,而手工纸除少量用作传统书画外,其余多作为迷信用纸焚烧。随着两类造纸技术各自的发展,在制造方法上,形成了不尽相同的技术特点;在产品层次上,也有着不同的需求对象和市场范围。<sup>③</sup> 在纸张的多种功用中,书写和印刷是其最日常、也是最重要的用途。

在西方机器造纸和印刷工业快速发展的冲击下,中国手工纸越来越难以适应机器印刷的需要,国内虽有个别机器纸厂能制造印刷用纸,但产量微小,因此国人多购洋纸。1936年全国文化用纸消费总量的187711吨中,进口文化用纸为127175吨,占总比重的67.75%;国内手工纸39089吨,占总比重的20.82%;国内机制薄纸21447吨,占总比重的11.43%,可见使用洋纸之多。<sup>④</sup> 据张剑鸣估计,全面抗战前印刷用纸在所有进口纸张中的比重高达50.95%,远远超过特种用纸、钢笔书写作用纸和包扎用纸等其他进口纸类。<sup>⑤</sup> 洋纸在上海等地的青年群体中十分风行,有人曾公开批评:“除他们如厕时所用的揩纸,也许没有全改用洋纸外(然而用洋纸的已不少),日常所用的信封、信笺、稿纸、账册、日记簿,以及阅读的书报,大抵已完全洋化了。”<sup>⑥</sup>

中国机器造纸业不仅产量较少,且地域分布不平衡。战前机器纸厂多设于沿海各省,特别是江苏机制纸产量约占全国机制纸总产量的70%左右。<sup>⑦</sup> 四川机器造纸业一直十分落后,战前仅有嘉乐造纸厂一家机器纸厂,而省内传统手工造纸业则十分发达,分布在夹江、梁山、铜梁等30多个县。

<sup>①</sup> 对全面抗战时期大后方造纸业的研究,主要有上海社会科学院经济研究所、轻工业发展战略研究中心编《中国近代造纸工业史》(上海社会科学院出版社1989年版,第200—207页);邵金耀:《造纸工厂内迁对内地造纸业发展的影响》(《民国档案》2003年第1期);颜俊儒:《近代中国传统造纸业的嬗变——以四川省夹江县为例》(硕士学位论文,四川大学历史文化学院,2005年);肖坤冰:《纸行天下:夹江造纸的社会与历史叙述(1644—1949)》(硕士学位论文,西南民族大学民族研究院,2007年);艾约博著,韩巍译:《以竹为生:一个四川手工造纸村的20世纪社会史》(江苏人民出版社2016年版,第114—116页);等。

<sup>②</sup> 关于战时纸张消费的研究,主要有齐辉《新闻纸荒与报界救亡——抗战时期中国报业的纸荒困局与报界因应(1931—1945)》(《西南民族大学学报》2019年第1期);陈福蓉:《抗战时期大后方期刊纸种特点及保护策略》(《四川图书馆学报》2015年第2期);等。此外,在其他关于战时大后方新闻史、印刷史和出版史的论著中对纸张消费也有简略提及,不一一列出。

<sup>③</sup> 彭南生:《中间经济:传统与现代之间的中国近代手工业(1840—1936)》,高等教育出版社2002年版,第135页;韩海蛟:《产品层次与技术演变——近代中国造纸业之发展(1884—1937)》,硕士学位论文,华中师范大学中国近代史研究所,2015年,第30—43页。

<sup>④</sup> 《中国近代造纸工业史》,第62页。

<sup>⑤</sup> 张剑鸣:《中国造纸自给问题》,《西南实业通讯》第7卷第6期,1943年6月,第3页。

<sup>⑥</sup> 谢豹:《纸的缺乏(下)》,《战时日报》,1937年10月28日,第4版。

<sup>⑦</sup> 张志诚:《我国的机器造纸工业》,《北大化讯》第3期,1944年7月,第2页。

区，全省年产值有 2000 余万元，以造纸为生者有百万之众。<sup>①</sup> 四川省内虽出产手工纸甚多，但在全面抗战前手工造纸业曾一度衰落。据赵克谐估计，仅 1932 年四川梁山出产的黄表纸，每年就有 200 万箱，以东北四省购用较多，但日据东北后销量锐减，梁山黄表纸生意日渐萧条。<sup>②</sup>

战前四川新闻出版业的发展，使省内对进口印刷用纸的需求日增。重庆的新闻业在战前已比较发达，最盛时约有 22 种报纸同时出版。<sup>③</sup> 对进口纸需求的增加，使得纸张成为继布匹、纸烟和五金等货物之后，四川进口数量最多的工业制品之一。<sup>④</sup> 就海关统计的纸张进出口结构来看，1932 年至 1934 年间四川进口纸主要以上等纸和特种纸为主，历年二者平均进口值约为 94190 海关两，占进口纸总值的 97.6%；出口方面，除 1933 年出口上等纸 456 海关两、1934 年出口上等纸 86 海关两外，其余则全部为次等纸和下等纸。<sup>⑤</sup> 这反映出全面抗战前四川输入洋纸和输出土纸的鲜明特征。除直接输入纸张外，战前四川已有越来越多的公司、商店、书局和报馆、印刷社等用纸单位，选择从省外邮购或直接在上海印刷后运川，其数量处于不断增长之中。<sup>⑥</sup>

1936 年底，受国际纸市动荡影响，中国曾一度减少进口纸。随着第二次世界大战的爆发，因造纸所用木浆可用作制造无烟火药，陆续有国家将其列为统制物资，使我国洋纸来源大减。1935 年至 1943 年间中国印刷用纸进口情况如表 1 所示。

表 1 1935—1943 年中国印刷用纸进口数量表

年份	普通印书纸、印报纸		其他印书纸	
	数量(公担)	指数	数量(公担)	指数
1935	1158704	100	186631	100
1936	946524	82	117807	63
1937	1102720	95	145997	78
1938	391308	34	118686	64
1939	546389	47	171796	92
1940	334950	29	143645	77
1941	327965	28	114141	61
1942	42938	4	25260	14
1943	28834	2	15010	8

资料来源：中国第二历史档案馆、中国海关总署办公厅编：《中国旧海关史料》第 124 册，京华出版社 2001 年版，第 335 页；第 128 册，第 540 页；第 132 册，第 521 页；第 140 册，第 160 页；第 145 册，第 582 页。

说明：其他印书纸，指海关统计号列第 366 号模造纸、第 369 号印书纸（不用机制木造纸质制作者）以及第 370 号未列名印书纸。表格中对纸张的分类为《中国旧海关史料》中的原有分类。

由表 1 可知，中国印刷用纸的进口，除 1936 年输入数量较少和世界纸张减产有关外，战前普通印书纸和印报纸年输入量在 110 万公担左右，1938 年减至 391308 公担，为 1935 年输入量的 34%，

① 郑五锡：《非常时期的四川纸业》，《建设周迅（成都）》第 7 卷第 5 期，1938 年 10 月 3 日，第 10 页。

② 赵克谐：《梁山县之黄表纸业》，《四川省营业税局月报》第 1 卷第 4、5 期合刊，1938 年 10 月，第 17 页。纸张的计量单位在各产区并不统一，有参照纸张数量的，如张、刀、令等；有参照纸张重量的，如公担、磅、吨等；有参照运力单位的，如挑、箱、驮等，本文将根据具体语境和研究需要进行使用。

③ 程其恒编著：《战时中国报业》，铭真出版社 1944 年版，第 3、5 页。

④ 屈平：《四川资源分布及进出口贸易数值概况》，《四川经济月刊》第 9 卷第 5 期，1938 年 5 月，第 70 页。

⑤ 《四川考察报告书》，全国经济委员会 1935 年编印，第 38—39 页。特种纸类即为原表中未列名的纸类项。

⑥ 黄庄毅：《四川之纸业》，《四川月报》第 3 卷第 3 期，1933 年 9 月，第 11—13 页。

1943年更减至28834公担,仅及1935年输入量的2%,其他印书纸的输入也同样大幅减少。在战时洋纸输入急剧减少的情况下,国内上海等地机器纸厂还在战争中被迫停产,或被敌伪接管,有限的国产印刷用纸因战时交通阻塞,难以运至后方。1937年9月11日,重庆市纸张印刷业同业公会形容当时的情况称,淞沪会战爆发后长江运道阻绝,纸张来源顿缺,渝市所存纸料为数无几,“尤以关系最大,需要最广之新闻纸与公文用纸为甚,市场空虚,实感无从供给”。<sup>①</sup>

洋纸供给减少的同时,战时四川对印刷用纸的需求却在急剧增加。报业是印刷用纸数量最大的单位之一,战时四川新增的报馆主要由两部分构成:一是东部沿海等地撤退至四川的报纸,如《中央日报》《新民报》《大公报》《益世报》和《扫荡报》等;二是战时各地方机关、民众团体与私人新办的报纸。<sup>②</sup>1939年4月,重庆的10余家报社中,除《新民报》一家是小型报外,其余均是每日出一至二张的大报。<sup>③</sup>时任国民政府行政院参事的陈克文,于该年4月1日参加重庆市各报社资助审查会后不由发出感叹:“重庆市的报社实在太多了。”<sup>④</sup>报社以外,战时四川其他文化机构数量也急剧增加,特别是上海和香港相继沦陷后,商务印书馆、中华书局、世界书局和大东书局等各大书局,先后在重庆设立印刷厂,其他如文化生活出版社、中外出版社和群益出版社等小规模出版社也在重庆成立起来。<sup>⑤</sup>这导致了当地对纸张的需求激增。

战时公职文化人员的内迁和四川学校教育的快速发展,为纸张市场提供了潜在的消费群体。战时四川学校和学生数量都快速增长,1937年,四川共有公、私立中等学校267所、教职员3829人、学生73527人;至1944年,学校增至536所、教职员16031人、学生216630人,增幅分别高达100.7%、318.7%、194.6%之巨。<sup>⑥</sup>师生数量增加,对教学及教辅用品的需求也日益加重,这更加剧了用纸紧张。商务印书馆王云五曾描述当时大后方出版市场不平衡的供求关系说:“尤其是无数学校之内迁与文化界之不安于沦陷生活,不惜冒艰险而群赴后方;教育界与文化界之视精神食粮仅次于口腹食粮。且后方各地之出版力量薄弱,存书亦不甚丰。”<sup>⑦</sup>

在战时全国纸市和文化格局发生巨大变化的情况下,四川纸张供需矛盾凸显。对于全面抗战初期因纸张缺乏而引起纸价高涨的现象,时任四川大学教师的吴虞在其日记中有记录,1938年10月2日,其在鸿兴公商行买六行卷格纸,一刀96张,合钱6200文,并感叹从前只需3800文。<sup>⑧</sup>纸价持续上涨,而纸市供应不足又难在短期缓解,这导致四川的纸张紧缺局面逐渐走向常态化。重庆《大公报》也发出评论:“自抗战发生后,四川顿成文化中心,纸张之供给,乃呈当前文化上一大问题。”<sup>⑨</sup>战时四川文化用纸严重缺乏的现实,对当地纸业的增产提出了迫切要求。

<sup>①</sup> 《重庆市政府呈四川省政府为据本市纸张印刷业同业公会呈报纸张缺乏情形请层转设法挽救一案呈请核示由》(1937年9月11日),四川省档案馆藏,四川省建设厅档案,民115/01/1353,第80—81页。“新闻纸”一词,在近代早期多指代新闻报纸,和后来出现的“报刊”一词同义。随后,“新闻纸”逐渐指代用作报纸等新闻出版物印刷的一种纸张类别。本文中使用的“新闻纸”均为后一种指代。后文中出现的“白报纸”,指用来印刷报纸和一般书刊的纸张,习惯上亦多称为“新闻纸”。

<sup>②</sup> 吴亦兰:《抗战时期大后方的报纸》(1946年4月),方汉奇主编:《中国人民大学图书馆藏燕京大学新闻系毕业论文汇编》第19册,国家图书馆出版社2014年版,第579—604页。

<sup>③</sup> 济仁:《重庆的新闻纸》,《好莱坞日报》,1940年4月10日,第1版。

<sup>④</sup> 陈方正编校:《陈克文日记(1937—1952)》上册,1939年4月1日,社会科学文献出版社2014年版,第370页。

<sup>⑤</sup> 钟宪民:《最近重庆市图书出版概况》,重庆《出版界》创刊号,1943年12月,第11页。

<sup>⑥</sup> 《四川省历年公私立中等学校概况表(1937年度至1944年度)》,四川省档案局编:《抗战时期的四川——档案史料汇编》下册,重庆大学出版社2014年版,第1604—1605页。

<sup>⑦</sup> 王云五:《八十自述》上册,《王云五全集》第15册,九州出版社2013年版,第229页。

<sup>⑧</sup> 中国革命博物馆整理:《吴虞日记》下册,1938年10月2日,四川人民出版社1986年版,第781页。

<sup>⑨</sup> 《改进铜梁纸产,造纸各项原料极为丰富》,重庆《大公报》,1938年12月10日,第3版。

## 二、谋求纸张增产的努力

纸张紧缺状况出现的同时,四川也在努力谋求纸张增产。机制纸方面,全面抗战时期洋纸输入减少和后方对纸张需求的增加,成为原有纸厂进行扩建的市场机遇。经济部工矿调整处等政府机构的协助,为沿海纸厂的内迁复建提供了便利。此外,为应对纸张供给不足,战时四川还新建了部分纸厂。

扩建或原厂改建的机器纸厂,有嘉乐造纸厂和铜梁造纸厂两家。嘉乐造纸厂于1927年4月出货,当时无法与洋纸竞争,每天出纸数千张,尚有滞销和过剩的顾虑。<sup>①</sup> 全面抗战爆发后,该厂因应市场需求进行扩建,经国民政府经济部工矿调整处贷款,先后增订圆网造纸机2台,连同原有纸机,共有圆网造纸机3台。铜梁造纸厂是在原铜梁实业示范工厂基础上改建而成,1940年有广成造纸公司从江苏拆迁圆网造纸机1台到川,与实验造纸厂合并,于1941年11月投入生产。<sup>②</sup>

中央造纸厂、中元造纸厂、万县造纸厂和中国造纸厂四家内迁复建纸厂也是战时四川机器造纸业的重要组成部分。中央造纸厂,原为设于上海的龙章造纸厂,全面抗战爆发后迁川,1941年1月17日正式出货。中元造纸厂,原设苏州浒墅关,全面抗战爆发后由工矿调整处协助将机器运川,于1940年10月试车生产。<sup>③</sup> 万县造纸厂,亦称湖北建设厅造纸厂,武汉即将失陷时,湖北建设厅将原白沙洲造纸厂机器内迁,1940年抵四川万县后建厂复工,于1942年1月投入生产。中国造纸厂,1941年经济部和筹建未成的温溪造纸厂商议将机器迁川,但因途中机件失落而难以生产,1943年10月由翁文灏和陈立夫邀集各银行及书局,合组中国造纸厂股份有限公司,于1945年6月1日建成投产。<sup>④</sup>

战时四川新建机器纸厂有正中造纸厂、建国造纸厂和华元造纸厂三家。正中造纸厂原名兴蜀造纸厂,于1938年开始筹建,1939年7月试车出货,该厂原由四川实业界人士与正中书局合办,1941年7月由正中书局独资接办,改名正中造纸厂。<sup>⑤</sup> 建国造纸厂为经济部工矿调整处与中国银行合建,利用拆迁来川的汉口谦家矶官造纸厂机件,经重新添配设备后,于1942年10月试车出纸。<sup>⑥</sup> 华元造纸厂设在四川万县,1943年6月开始筹备,1944年8月正式投产。<sup>⑦</sup>

结合表2和其他资料可知,战时四川机器纸厂呈现出几个比较明显的特点:一是除嘉乐造纸厂外,开工时间都较迟,多数纸厂都是1941年后开工,华元造纸厂和中国造纸厂更迟至1944年后才开工。二是内迁纸厂普遍设备简陋,机件缺损严重。如建国造纸厂拆迁来川的只有残缺不齐的烘缸20只、压光机1部、超度压光机1部,由于内地机件添配不易,该厂自1939年7月起,经多方努力,至1940年6月才大致完成机件补充。<sup>⑧</sup> 三是各纸厂产品中,书报用纸即新闻纸所占比重较少,

<sup>①</sup> 顾文元:《四川是中国的纸仓库》,《迅报》,1939年2月15日,第1版。

<sup>②</sup> 《中国近代造纸工业史》,第201、204页。

<sup>③</sup> 林继庸:《后方造纸业概况》,《中国新闻学会年刊》1942年第1期,第96页。

<sup>④</sup> 《中国近代造纸工业史》,第204—206页。

<sup>⑤</sup> 林继庸:《后方造纸业概况》,《中国新闻学会年刊》1942年第1期,第96—97页。

<sup>⑥</sup> 《建国造纸有限公司业务报告书》(1943年),四川省档案馆藏,中国造纸股份有限公司及建国造纸厂档案,民123/01/0050,第4—5页。

<sup>⑦</sup> 《中国近代造纸工业史》,第206页。

<sup>⑧</sup> 《建国造纸有限公司业务报告书》(1943年),四川省档案馆藏,中国造纸股份有限公司及建国造纸厂档案,民123/01/0050,第4—5页。

1941 年纸张总产量 8500 令中,新闻纸为 4800 令,占 56.5%。特别是中央造纸厂,除附产少数道林纸、牛皮纸及其他纸张外,全部力量用于制造钞票用纸。<sup>①</sup>

表 2 抗战时期四川机器纸厂概况表

厂名	开工日期	厂址	兴建方式	资本(万元)	设备情形	1941 年月产量			1942 年月产量(吨)
						总量(吨)	总量(令)	新闻纸(令)	
嘉乐造纸厂	1927 年 4 月	嘉定	原厂扩建	60	圆网机 3 台	45	2000	2000	75
正中造纸厂	1939 年 7 月	宜宾	战时新建	120	圆网机 1 台	26	1200	800	30
中元造纸厂	1940 年 10 月	宜宾	内迁复建	100	圆网机 1 台	15	600	甚微	30
中央造纸厂	1941 年 1 月	重庆	内迁复建	200	长网机 2 台	100	3500	1500	100
铜梁造纸厂	1941 年 11 月	铜梁	原厂改建	60	圆网机 1 台	25	1200	500	15
万县造纸厂	1942 年 1 月	万县	内迁复建	110	圆网机 2 台	—	—	—	15
建国造纸厂	1942 年 10 月	成都	战时新建	600	圆网机 1 台	—	—	—	90
华元造纸厂	1944 年 8 月	万县	战时新建	1000	圆网机 1 台	—	—	—	—
中国造纸厂	1945 年 6 月	宜宾	内迁复建	400	圆网机 2 台	—	—	—	—

资料来源:《造纸业发展情形》(该报告建国造纸厂栏附注项有该厂“尚未开工,预计本年四月可试车”,结合建国造纸厂实际情形,可推测该报告形成时间约在 1942 年),重庆市档案馆藏,中央印刷厂重庆造纸厂档案,02680002000030000002001;《中国近代造纸工业史》,第 201—206 页。

说明:嘉乐造纸厂开工时间在战前 1927 年 4 月,其生产在全面抗战期间基本一直持续。

战时四川机器纸厂还存在动力不足和原料短缺的困扰,致使多数纸厂开工不足,产量有限。中元造纸厂 1940 年 10 月投入生产后,因电力供应不足每日仅能产纸 0.5 吨,1941 年 3 月电力供应正常,日产才提高到 1 吨。<sup>②</sup> 战时外洋原料供应中断,各纸厂只能依赖各地收集的破布、废棉、稻草和废纸等作为原料。如中央造纸厂因原料不足,导致产量颇受限制,平均日产 3—4 吨,仅及原来在沪产能的一半。1944 年,张志诚估计后方各机器纸厂年总产量约 1 万吨,然而实际只有 6000 吨左右,这一数字仅相当于战前我国机制纸产量的 1/17。<sup>③</sup>

机器纸厂数量有限,一时又难迅速增加,故国人转而谋求改良四川的手工纸业。四川多数县份有着制造手工纸的资源区位,省内传统手工造纸业更有着良好的技术传承。战前四川手工纸难以和物美价廉的机制纸竞争,在洋纸进入后曾一度衰落,加以当时省内民众购买力相对薄弱,对文化用纸需求有限,故手工槽户<sup>④</sup>多选择生产迷信用纸。战前四川省建设厅也曾有过改良当地手工造纸业的举措,但由于时间较短,加上市场环境的限制,收效并不明显。<sup>⑤</sup> 而全面抗战时期四川纸市供需已不同于战前,这正好为手工纸的复兴提供了机会。

增加手工纸的制造除了可以弥补机制纸产量不足外,对槽户收入和农村经济也有着重要意义。

<sup>①</sup> 《联合征信所重庆分所查编〈中元造纸厂调查报告〉》(1946 年 12 月 9 日),重庆市档案馆藏,中国银行重庆分行档案,02870001041760000222000。

<sup>②</sup> 《中国近代造纸工业史》,第 203 页。

<sup>③</sup> 张志诚:《我国的机器造纸工业》,《北大化讯》第 3 期,1944 年 7 月,第 3 页。

<sup>④</sup> “槽户”一般指手工造纸业中拥有纸槽的作坊主,手工造纸业的生产形态多以家庭经营为主,因此从事手工造纸业的纸农亦多被称为“槽户”。

<sup>⑤</sup> 《川建厅实施纸业四年计划》,《四川农业》第 2 卷第 3 期,1935 年 3 月,第 78—79 页;《为派本府建厅技士黄代容前往产纸区域督饬改良令仰协助并转饬遵照由》,《四川省政府公报》1935 年第 19 期,1935 年 8 月 27 日,第 39—40 页。

有人分析梁山生产迷信纸，“使有用原料归于浪费，殊堪叹惜”，若能够对其进行改良，则“既可使本县农村经济，重获调剂，复能救济纸荒，福国利民，良非浅鲜”。<sup>①</sup> 以产量来看，每架手工纸槽每年可产纸2吨左右，“如使停工之纸槽恢复千槽，或将造迷信纸者使改造文化用纸，联合各纸区共同推行，增产三两千吨并非难事，就民生问题论，为救济若干数失业同胞计，更有积极扶持之必要”。<sup>②</sup> 故社会各界要求改进手工纸之呼声日甚一日。

为了应对全面抗战以来日用品缺乏的局面，1939年1月28日，国民党五届五中全会通过提倡并奖助手工业生产以裕战时国民生计案，造纸业为提倡奖助的主要手工业之一。<sup>③</sup> 国民政府经济部中央工业试验所是当时从事四川纸业研究和改良的重要机构之一。1937年9月，中央工业试验所曾拟具救济纸荒的办法，其第一项即为以土纸替代新闻纸。<sup>④</sup> 为了解决当地手工造纸技术陈旧、工具简陋和成品不够标准的问题，该所曾于1939年开办训练班，传授改良造纸技术，指导使用新式工具及管理纸厂办法，32名受训人员毕业后分发原纸厂工作。该所还与工矿调整处合办铜梁造纸厂作为示范工厂，并与广安、夹江各产纸区槽户直接联络，派员赴槽户集中地区巡察指导。<sup>⑤</sup> 中国工业合作协会、中国银行和中国农民银行等其他机构团体，则主要以建立合作社、发放贷款的方式来推动纸业改良，中国工业合作协会两年间在四川建成造纸合作社50余家。<sup>⑥</sup> 这类以合作方式组织经营的小型手工纸厂，资本自数千元至数万元不等，设备简易、机器灵活，“其产量不可忽视，诚抗战期中纸业之特征”。<sup>⑦</sup>

除了上述各种直接因素，战时四川化学工业的快速发展对造纸行业起了间接推动作用。漂白粉是造纸的重要助料，也是纸料成本中最大宗的支出项目。全面抗战初期广安所用漂白粉多系在重庆购买洋货，全面抗战爆发后因价格极昂，除少数资本雄厚的纸厂尚有囤资可用外，资力薄弱者便只得停做白纸而改做本色纸。<sup>⑧</sup> 随后战时内迁化工厂相继恢复生产，为四川当地纸业提供了使用国产助料的便利。1941年初，四川天原电化厂便将造纸业定位为重要销售对象，广告中宣称其所产漂白粉“实为改良土纸之佳音”。<sup>⑨</sup> 从1942年10月中国农业银行成都分行对夹江的调查来看，当地手工纸所用漂白粉也系向天原电化厂采购。<sup>⑩</sup>

当时四川文化用纸市场巨大的消费需求所形成的高昂利润刺激，对普通纸农具有更为切身的诱导作用，部分槽户逐渐从生产迷信用纸，转而改造利润更高的文化用纸。如1939年广安县约有熟料纸槽500余架，生料纸槽100余架，熟料纸槽制贡川、对方、连史及土新闻纸等，用作书写印刷；生料纸槽制草纸及黄表纸，供包扎、迷信之用，因贡川纸需求大增、纸价高涨、获利丰厚，多数生料纸

① 赵克谐：《梁山县之黄表纸业》，《四川省营业税局月报》第1卷第4、5期合刊，1938年10月，第17页。

② 《救济四川纸业与解决后方用纸之意见及方案》（1941年2月），重庆市档案馆藏，重庆市政府档案，0053/0004/00070/0100/043/001。

③ 《中国国民党历次会议宣言决议案汇编》第2分册，浙江省中共党史学会1984年编印，第438—439页。

④ 张永惠、张祈年：《三十年来中国之制纸工业》，中国工程师学会编：《三十年来之中国工程》，中国工程师学会1946年版，第11页。

⑤ 《经济部中央工业试验所造纸工业改良推广概况》（1942年12月8日），台北，中研院近代史研究所档案馆藏，经济部档案，18/22/03/093/02。

⑥ 张法祖：《活跃在经济抗战线上的造纸工业》，《东方杂志》第37卷第22号，1940年11月16日，第26页。

⑦ 韦斐斌：《中国造纸工业概述》，《广西企业季刊》第1卷第4期，1943年9月，第22页。

⑧ 《呈送广安纸业调查报告》（1939年11月），台北，中研院近代史研究所档案馆藏，经济部档案，18/22/03/092/03。

⑨ 《天原电化厂制售漂白粉及各种酸碱》，《西南实业通讯》第3卷第1期，1941年1月，第59页。

⑩ 《调查夹江县纸业概况报告书》（1942年10月14日），四川省档案馆藏，中国农民银行成都分行档案，民071/01/1516，第8页。

槽均设法增加设备,改制熟料纸。<sup>①</sup>正是在上述因素的综合作用下,才使造纸成为槽户有利可图的事业。韦斐斌曾论及,“各地手工纸户,只要劳力,资本有解决,服从政府指导,从事改良制造,无有不赚钱,此诚手工纸业千载一时之良机”。<sup>②</sup>

在这种有利环境中,战时四川手工造纸业得到了快速发展。在主要手工纸产区,梁山县1937年尚不生产土报纸,1938年生产土报纸21000担,1940年增至102000担。<sup>③</sup>夹江县手工纸的产量,1937年为4000吨,1938年增至8000吨,1940年达到9000吨。<sup>④</sup>产量增加的同时,手工纸的纸类结构也发生了变化,文化用纸比重大幅增加。如梁山和铜梁战前文化用纸生产比重较小,分别占7%和30%,而迷信用纸比重则高达93%和67%,战时两地文化用纸比重分别升至95%和52%,迷信用纸比重则相应降至5%和45%;夹江和广安战前文化用纸生产较多,分别占全部纸张数量的60%和62%,战时该项比重进一步增至80%和79%。<sup>⑤</sup>

和此时其他国家的纸张主要产自机器纸厂不同,受习惯和现实条件的制约与影响,战时的四川呈现出另一番景象。由于机器纸厂所需的资本、原料和技术在战时极为缺乏,且纸厂的建成和运行也需要一定周期,故战时四川机制纸的产量有限。另一方面,当地的手工造纸业资源条件好,扩张成本又较低,故改良手工纸在四川纸张供给中发挥了更为突出的作用。就1943年二者产量比重来看,机制纸的产量仅占四川省纸产量的20%。<sup>⑥</sup>这些国产纸张由于生产环境和技术水平所限,虽然整体质量并不高,也不足以完全满足当地书报业的巨量用纸需求,但至少提供了部分可以替代洋纸的材料来源。

### 三、书报业的用纸策略

造纸业和印刷出版业之间一直存在着高度的产业关联性,仅从成本投入来看,纸张作为报馆印刷器材中最重要的一项经常支出,其费用一般要占到报纸全部成本的70%左右,如何维持白报纸供应无缺,一直是报馆经营中的重要问题。<sup>⑦</sup>战时四川纸市变动对书报业会产生怎样的影响,书报业又是如何应对?本节将依次考察战时报业和书业的相关情况。

全面抗战初期,因四川一般报社纸张多有存留,故尚能用白报纸印刷,随着战事扩大,白报纸来源渐感缺乏。1938年3月,位于四川万县的《新文摘旬刊》宣称将改用土纸印刷,并解释该刊在纸张缺乏的情况下,一直苦撑到现在才改纸,希望读者体谅其苦衷。<sup>⑧</sup>1939年2月,香港《申报》文章称,由于白报纸无处购买,重庆大多数的内迁报纸,都是“用着旧存的纸,那是半年以前设法运来的,恐怕不久都将用罄”。<sup>⑨</sup>1939年5月期间,除《自由西报》有西文报纸的特殊背景,尚有白报纸可用,《时事新报》和《扫荡报》订有德国白报纸尚未用尽外,其他报纸基本已改用四川本地纸张。若不计各零星小报,此时重庆每日共出报10万余份,日用纸量50余令,“其数量虽甚不大,但已足

① 《呈送广安纸业调查报告》(1939年11月),台北,中研院近代史研究所档案馆藏,经济部档案,18/22/03/092/03。

② 韦斐斌:《中国造纸工业概述》,《广西企业季刊》第1卷第4期,1943年9月,第19页。

③ 钟崇敏等编撰:《四川手工纸业调查报告》,中国农民银行经济研究处1943年版,第66页。

④ 《调查夹江县纸业概况报告书》(1942年10月14日),四川省档案馆馆藏,中国农民银行成都分行档案,民071/01/1516,第7—8页。

⑤ 钟崇敏等编撰:《四川手工纸业调查报告》,第17页。

⑥ 艾约博:《以竹为生:一个四川手工造纸村的20世纪社会史》,第120页。

⑦ 方汉奇、陈业劲主编:《中国当代新闻事业史(1949—1988)》,新华出版社1992年版,第66页。

⑧ 《编者赘言》,《新文摘旬刊》第1卷第8期,1938年3月21日,第203页。

⑨ 知我:《战时行都的新闻业》,香港《申报》,1939年2月15日,第3版。

使各制造工厂疲于供应”。<sup>①</sup>

战时洋纸缺乏的特殊环境里，国人的用纸心理也逐渐发生变化，韦斐斌即曾指出，“此时国人对于用纸之条件，已随抗战之环境而大为放宽，故对于纸质之优劣，颜色之美否，双面是否光滑，尺寸、厚薄及性质是否适宜，均不十分苛求，盖问题之所在，不在纸张之良否，而在纸张之有无”。<sup>②</sup> 1941年4月2日，重庆《大公报》公开宣告，“本市唯一经常使用白报纸之《自由西报》，自昨日起，亦改用土纸”。<sup>③</sup> 至1942年，“书报刊物，能以嘉乐纸印刷者，已属寥寥，率多用土纸印刷”。<sup>④</sup> 印刷机与纸张的关系甚密，因迁入印刷设备多以对开机为主，使得与其匹配的手工对方纸的需求增大，其价格亦逐渐提高。如1941年3月夹江产的土报纸，每万张值国币300元左右，质量次一点的也在250元左右，上等的对开纸需500元左右，次一点的在450元左右，劣等的亦需380元左右。<sup>⑤</sup>

纸价上涨，虽然加重了报馆和印刷所的困难，但部分报纸的销路却并未减少。1937年全面抗战爆发时，成都地方报纸《新新新闻》的发行量为1.2万份，战争期间其发行量曾高达2.2万余份。<sup>⑥</sup> 《大公报》在战时的最高发行额，一度达10万份上下，因销路较好，甚至有相当盈余。<sup>⑦</sup> 面对纸张缺少，政府层面曾制定法令，限制新闻报馆的登记，这自然有在物资困艰时力求撙节的考虑。<sup>⑧</sup> 此外，战时报纸在纸张成本加重时仍能有相当销路，主要和两方面的因素有关。一方面，紧张的战局对急切盼望新闻消息的民众本身就有吸引力，加以战时后方舆论界极力塑造“中华民族到了严重关头，不可一天不看报纸”的社会氛围<sup>⑨</sup>，这使得民众对报纸的需求更为强烈；另一方面，部分报刊也在主动调整经营策略来进行应对。这些策略既包括频繁提升报价，也包括减少篇幅、多出合刊和延期出版等紧缩发行办法。直接提高售价，是应对成本升高的最简单办法，也是最为普遍的一种办法。1938年12月1日，《大公报》称，由于重庆纸价上涨，“如依汉口定价售报，赔累过巨，故不得不将报价略予提高”。<sup>⑩</sup> 1939年12月27日，重庆各报联合委员会亦表示，各报将于1940年元旦起，增加发行价格。<sup>⑪</sup>

相对于涨价这一方式，报刊减少篇幅、缩减附赠和延期出版，则显得更为无奈。如《艺文印刷月刊》即表示，将自1939年第4期起，调整售价和发行日期。<sup>⑫</sup> 《新新新闻》原随报附赠每旬增刊，但由于纸源减少，开支增大，该报于1939年元旦节后，特将旬刊改为单独订阅，不再随报附赠。<sup>⑬</sup> 《四川日报》报社因购纸经费紧张，曾先后于1937年9月16日至18日、1938年2月21日至3月7

<sup>①</sup> 张永惠、邬统照：《后方新闻纸代用品试验报告》，《工业中心》第9卷第3、4期合刊，1941年8月，第1—2页。

<sup>②</sup> 韦斐斌：《中国造纸工业概述》，《广西企业季刊》第1卷第4期，1943年9月，第19页。

<sup>③</sup> 《渝市点滴》，重庆《大公报》，1941年4月2日，第3版。

<sup>④</sup> 赵富有：《抗战建国期间之造纸工业》，《西南实业通讯》第6卷第5期，1942年11月，第49页。

<sup>⑤</sup> 许秀廷：《抗战期中重庆成都宁波等处印刷业的概况》，《造纸印刷季刊》第1卷第1期，1941年2月，第49页。

<sup>⑥</sup> 王伊洛：《〈新新新闻〉报史研究》，巴蜀书社2008年版，第140页。

<sup>⑦</sup> 《重庆大公报馆沿革》，重庆市档案馆藏，重庆大公报馆档案，0119000100006000001000。

<sup>⑧</sup> 余理明：《中国战时报业之特色》（1945年6月），方汉奇主编：《中国人民大学图书馆藏燕京大学新闻系毕业论文汇编》第17册，国家图书馆出版社2014年版，第307—308页。

<sup>⑨</sup> 《请看，革新后今年的本报》，《新新新闻》，1938年1月3日，第1版。

<sup>⑩</sup> 《本报特别启事》，重庆《大公报》，1938年12月1日，第1版。

<sup>⑪</sup> 《重庆各报联合委员会启事》，重庆《大公报》，1939年12月27日，第1版。

<sup>⑫</sup> 《编辑室言》，《艺文印刷月刊》第2卷第4期，1939年10月，第8页。

<sup>⑬</sup> 《本报每旬增刊新年特大号后改为单订特别启事》，《新新新闻》，1939年1月3日，第1版。

日、1939 年 1 月 8 日至 11 日数次停刊，并从 1937 年 9 月 19 日改为四开小版。<sup>①</sup> 在紧缩发行的基础上，有条件的报纸尽可能为用户提供差异化的服务。如 1942 年 5 月 22 日《大公报》宣称，将应读者需求，于次月增加用白报纸印刷发售。<sup>②</sup> 但随着订户增加，这一权宜之计变得难以继续维持。1943 年 3 月 11 日，该报称“因白报纸供不应求，自即日起停止接受白报纸报订户，至必要时并即停止白报纸报之供给”。<sup>③</sup> 类似情况在战时四川的报刊界相当普遍。

由于国产纸张纸质粗劣，出版行业增加了不少因使用土纸而产生的间接成本。其原因一是土纸因压榨时压力不足纸质疏松，故印刷时吸墨甚多，浪费油墨；二是国产报纸两面光度不同，且多未上胶，纸毛易脱落，不但易填塞铅字空隙，还散沾于印刷机各处，增加了清理麻烦；三是土纸印刷时容易折皱，导致印成报纸在折皱处呈空白或脱格现象，制约了印刷机器的使用。<sup>④</sup> 战时土纸对铅印机器使用的制约，在一定程度上影响了部分书局改用较为便捷的石印或油印办法。据商务印书馆张毓黎回忆，因当时商务在内地没有先进的影印设备，故只能采用石印机及化学药水的旧办法翻印。<sup>⑤</sup> 由于排印困难，成立于 1942 年 7 月的商务成都分厂专做石印工作，“除以篇幅简少，内容较简者重排外，不得不以一部分改为石印，以应需求”。<sup>⑥</sup>

上述不利条件，一方面增加了报纸印刷的成本和难度，另一方面也影响了读者的观感。燕京大学新闻系学生吴亦兰称，战时各报馆“印刷油墨也只好用国产，因此字迹亦常常模糊不清，致使读者感觉看报是一件吃力的事”。<sup>⑦</sup> 余理明也曾形容：“一张报纸，封面油墨透到里页，里页油墨透到封面，印刷模糊难于辨认，报纸读者大伤脑筋。”<sup>⑧</sup>

实际上，战时书业在纸价飞涨、纸张缺乏和纸质粗劣这些问题上，也面临着和报业相似的困境。关于纸张在书业成本中所占比例，据吴铁声估计，假定某书为 32 开本，印数 2000 本，每面 17 行，每行 40 字，共 100 页，共计 13.6 万字，在不计利息、管理费和销售折扣等费用的情况下，1944 年整本书籍的直接成本从战前的白报纸本每本 735.02 元增至战时土报纸本每本 96592 元，较战前约增 131 倍。其中，战前白报纸每令只需 3.5 元，1944 年土报纸每令需 2100 元，增加 600 倍，如仍用外国白报纸，则增加 4000 余倍。<sup>⑨</sup> 排除物价因素影响，仍可发现纸张项的价格涨幅远高于整本书籍的价格涨幅（如表 3 所示）。从各项成本比重来看，正文纸张项由战前占书籍总成本的 6.3%，上升至战时的 30.4%，稿费项由战前占书籍总成本的 58.8%，降至 1944 年的 22.4%。这反映了战时书籍出版在纸张成本上升时，不得不采取压缩稿费比例的做法如表 3 所示。

战时书业在用纸问题上，也是以力求节约为核心，采取多种类似于报业的应对措施，这导致战时书籍印制质量明显降低。陈存仁是战时生活在上海的一位名医，据他回忆，当时跑屯溪走单帮的人常带来重庆出版的书报，但“纸张粗糙得比旧时的草纸（厕纸）还薄还黑。有一本书叫做《中国之

① 张爱和、陈明泉：《抗战前至抗战初期的〈四川日报〉》，《成都报刊史料专辑》第 2 辑，成都晚报报刊志编辑室 1985 年编印，第 3 页。

② 《本报加印白报纸启事》，重庆《大公报》，1942 年 5 月 22 日，第 1 版。

③ 《本报紧要启事》，重庆《大公报》，1943 年 3 月 11 日，第 1 版。

④ 张永惠、邬统照：《后方新闻纸代用品试验报告》，《工业中心》第 9 卷第 3、4 期合刊，1941 年 8 月，第 4 页。

⑤ 张毓黎：《商务印书馆总管理处迁渝时期的工作概况》，商务印书馆编：《商务印书馆九十五年——我和商务印书馆（1897—1992）》，商务印书馆 1992 年版，第 357 页。

⑥ 《九年采之报告》（1946 年 9 月），汪耀华编：《商务印书馆史料选编（1897—1950）》，上海书店 2017 年版，第 207—208 页。

⑦ 吴亦兰：《抗战时期大后方的报纸》（1946 年 4 月），《中国人民大学图书馆藏燕京大学新闻系毕业论文汇编》第 19 册，第 565 页。

⑧ 余理明：《中国战时报业之特色》（1945 年 6 月），《中国人民大学图书馆藏燕京大学新闻系毕业论文汇编》第 17 册，第 307—308 页。

⑨ 吴铁声：《我国出版界的现在与将来》，《新中华》复刊第 2 卷第 11 期，1944 年 11 月，第 24 页。

命运》，大家抢着要看，但是只要四五个人看过之后，这本书就会变成纸糜一般，所以看的人必须轻轻地翻阅，到后来用蜡纸糊裱起来，互相传观”。<sup>①</sup>

表 3 1944 年与战前书籍成本比较表

项目	1944 年成本			战前成本		
	单价(元)	总价(元)	百分比(%)	单价(元)	总价(元)	百分比(%)
稿费(实字 108000)	每千字 200	21600	22.4	每千字 4.0	432.00	58.8
排工(136000 字)	每千字 180	24480	25.3	每千字 1.2	163.20	22.2
纸型 102 页	每页 75	7650	7.9	每页 0.12	12.24	1.7
纸张正文 14 令	土报纸每令 2100	29400	30.4	白报纸每令 3.5	46.00	6.3
纸张封底面 260 张	土纸每令 2000	1040	1.1	木造纸每令 7.5	3.90	0.5
浇版 102 页	每页 40	4080	4.2	每页 0.1	10.20	1.4
印工正文 13 令	每令 310	4030	4.2	每令 3.0	39.00	5.3
印工封面 400 页	每页 160	640	0.7	每页 1.0	4.00	0.5
装订 204000 页	每万页 180	3672	3.8	每万页 1.2	24.48	3.3
共计直接成本		96592	100.0		735.02	100.0

资料来源：吴铁声：《我国出版界的现在与将来》，《新中华》复刊第 2 卷第 11 期，1944 年 11 月，第 24 页。

说明：原表战前成本装订 204000 页项为 25.20，核算后改为 24.48；原表战前总成本项为 738.74，核算后改为 735.02；纸张封底面每 500 张折合 1 令。

同时，由于报纸和书籍在读者范围、编排方式和信息承载等各个方面有着一定区别，报纸时效性较强，更注重瞬时新闻和生活讯息的传递，每份报纸的售卖周期通常都很短，多数报纸的读者范围都相对大众化；而书籍则更多承载着教育和文化传承的意味，售卖周期更长，读者范围主要集中在学生和其他文化工作者群体。这些区别使得战时书报业面对纸张紧缺，在采取节约纸张的相似应对措施时，却引发了程度不同的读者感受和社会反响。

单就书报涨价来说，除报馆会将涨价和文化发展联系在一起外，一般人对报纸涨价的感受是比较简单的。吴虞一直有订阅报纸的习惯，在 1939 年 6 月 8 日、1940 年 11 月 17 日、1941 年 4 月 1 日和 1943 年 2 月 18 日的日记中，他分别对当地《新新新闻》的价格变化作了简单记录，并无其他评论。<sup>②</sup> 而由于书籍的销售周期较长，更有部分战前印就的书籍，故读者能明显感受到书籍定价和售价的巨大差别。1939 年 12 月 7 日，陈克文到商务印书馆购得《政治教育引论》一本，定价 4 角，付账 1 元多。1940 年 2 月 20 日，陈买书后深感“这是战争以前印刷的书籍，为甚么会涨到三倍的价，真不可解”，故寻求店主解释，结果被回复：“这不是他们一家如此，所有的书店都如此。”<sup>③</sup>

书籍虽为精神食粮，但与食品、衣被等其他日用必需品比较，终究还是可以节省的东西。吴铁声道出了此时因生活艰辛而无钱买书之人的心声：“一天不看书，总不至于精神上发生恐慌，然而一天不吃饭，肚子就会在里面闹起来。”<sup>④</sup> 与书为伴之人，在书价高涨、生活艰难之时，自然可以选择放弃购书，或者至少可以少购书。但对于学生群体来说，教科书担负着知识传承和意识形态建构的

① 陈存仁：《抗战时代生活史》，广西师范大学出版社 2007 年版，第 338 页。

② 《吴虞日记》下册，1939 年 6 月 8 日、1940 年 11 月 17 日、1941 年 4 月 1 日、1943 年 2 月 18 日，第 804、843、851、896—897 页。

③ 陈方正编校：《陈克文日记（1937—1952）》上册，1939 年 12 月 7 日、1940 年 2 月 20 日，第 487—488、526 页。

④ 吴铁声：《我国出版界的现在与将来》，《新中华》复刊第 2 卷第 11 期，1944 年 11 月，第 25 页。

特殊使命,战时纸张紧缺对教材使用的影响,自然牵扯更为复杂。全面抗战时期,围绕教科书纸张和印刷问题,曾在四川乃至整个大后方引发普遍关注。1939年1月,有人在重庆《大公报》发文,称由于全面抗战初期教科书的印刷和运输成本增高,导致后方教科书的供给已经成为一个严重问题。<sup>①</sup>

对于教科书印刷问题,国民政府曾制定了多种办法。1940年2月3日,教育部规定教科书用纸,“纸质不必求其精,装订不必求其美,但使校引无讹,印刷明晰,在今日便成善举,纸可改用土产,凡道林纸白报纸之类舶来品一概屏绝不用”。<sup>②</sup>为节省印刷纸张,1942年4月2日,四川省政府令各学校在采用教科书时,高年级应以国语、算术、社会、自然、常识为限,中年级以国语、算术、常识三种为限,低年级以国语、算术二种为限。常识、社会、自然等科目的教学,应充分运用实物研究、采集制作、参观调查、集会讨论等实际活动,如必须以书本作为教辅,可由学校发借各班学生轮流使用。<sup>③</sup>1942年8月,教育部再次规定,小学教科书插图可酌量减少,另印小挂图廉价发售;除初小国语生字须有注音文字外,各科课文均可单用文字,不加注音符号;教科书封面需改用较粗而坚固之纸张;小学教科书之版口需酌量缩小。

但针对版口缩小问题,随后社会上颇有责难。民众认为世界书局出版的小学教科书,不但版口改用42开,且在一面上下分印两课,字迹细小,导致教学困难,此举更被认为是偷工减料,趁机牟利。教育部也认为此类教科书不合规定,“应即改正送缴,否则禁止发行”。<sup>④</sup>随后,世界书局在复教育部函中表示,其深知教材对学生的影响甚大,故对于字体、插图、纸张、印刷和内容方面都不敢擅自更改,只得酌量变通,改缩版口,以减轻重量,免增书价。<sup>⑤</sup>

实际上,不仅世界书局,其他如商务印书馆和生活书店等书局在战时皆以改变版口、增加排字的方式来节约纸张。商务印书馆的王云五回忆,他自1938年以后,即将新排各书变更版式,减少空白,以增加行数,节省纸张。于是一面大小相同的书此前仅能排500字者,现在排1000字上下;又每面的天地书头平时空白甚多,战时重版各书,尽量将天地书头进行减缩,经此新排或重排后,同一字数的书,所用纸张仅为平时五成。<sup>⑥</sup>此时的生活书店也改革排印版式,以减少纸张用量。如大部分图书改用新五号字排印,10万字的书稿,老五号字要排239面,而新五号字只需198面;文艺书对话多者改用横排,一律不排书眉,并减少插页和空白页。<sup>⑦</sup>印稿纸也有此种变化,据杨亚书言,战前16开500字的稿纸,战时改印32开400字,差100字可省一半纸。<sup>⑧</sup>

战时教科书的需求量十分巨大,据1940年商务印书馆、中华书局和正中书局三家出版机构报告,后方各省销售中学教科书290万册,小学教科书2200万册。<sup>⑨</sup>在必须要保证纸张和印刷质量的情况下,教科书也不得不涨价。商务印书馆、中华书局、正中书局、大东书局、世界书局和开明书

① 邱椿:《后方中小学教科书的供给问题》,重庆《大公报》,1939年1月29日,第2版。

② 《教部通令抑制书价》,重庆《大公报》,1940年2月3日,第3版。

③ 《为乡镇中心学校及保国民学校向书局采用教科书高年级以国语算术社会常识四种为限中年级以国语算术常识三种为限令仰遵照并转饬所属中心学校及保国民学校一体遵照由》,《四川省政府公报》1942年第96期,1942年4月2日,第27页。

④ 《湖南省教育厅训令,来二字第七〇六二六号》(1942年8月11日),黄林编:《近代湖南出版史料》第1册,湖南教育出版社2012年版,第735—736页。

⑤ 《教育厅案呈奉教育部令据世界书局呈请准予发行印成之小学教科书缩小本至售完为止姑予照准一案转令知照由》,《四川省政府公报》1942年第131期,1942年10月21日,第33—34页。

⑥ 王云五:《战时出版界的环境适应》,《商务印书馆九十五年——我和商务印书馆(1897—1992)》,第350—353页。

⑦ 生活书店史稿编辑委员会编:《生活书店史稿》,生活·读书·新知三联书店1995年版,第181页。

⑧ 杨亚书:《纸价与稿费》,《立言画刊》第87期,1940年5月25日,第12页。

⑨ 《关于平抑书价问题谈话会记录》(1940年1月4日),台北,中研院近代史研究所档案馆藏,经济部档案,18/22/03/092/02。

店等曾多次联合呈请教育部,请予核准增加中小学教科书售价。<sup>①</sup> 纸价一直影响着书价,教育部面对的总是“第一次提出问题尚未解决,而第二次加价、第三次加价之呈文又到”。<sup>②</sup> 从书局的立场,以节省成本的方法来增加书本流通,其用意固好,但民众则对破烂的教科书如何来进行文化教育产生了怀疑。对此,满广信的总结可谓简单而直接:“何以社会里的书报流通不广,学生又无书读以至不读书呢?说得严重一点,一言以蔽之,‘纸’的问题。”<sup>③</sup> 可见,战时书报业虽然主动或被动的采取了多种策略来应对困境,但纸张问题依旧严重制约着其生产和经营。

#### 四、纸张管控与纸市演变

纸张问题不仅关乎报业和书业的生存,也与政府文书行政密切相关。在战前国货运动的影响下,政府用纸也面临着在进口洋纸与国产纸张之间做出选择。1936年4月3日,为提倡国货,国民政府行政院曾训令实业部,“嗣后各机关印刷及行文一切用纸,非有万不得已情形,务须购用本国出品,至于以前业经购备之外国纸张,一经使用完罄,不得再行购用”。<sup>④</sup> 战时纸张紧缺的环境中,政府机关的日常用纸原则,逐渐从战前购用国货堵塞漏卮的初衷,转向战时力求节约这一更为现实的应急之策。1938年3月,行政院特别规定,“以后凡非十分必要之报告及计划书,均不得印刷,其必须印刷者,亦应注意篇幅之节约与物料之撙节,不得加入无谓之材料,除图表以外尤不得用洋纸印刷”。<sup>⑤</sup> 随后,这一应急用纸原则,在四川各级政府机关和国营企业中被不断强调。实际上,对政府来说,比维持自身需求更重要的显然是如何调剂纸市供需,以利于整个社会文化事业的发展。

社会人士和新闻出版界一开始也愿意,甚至要求政府出面来管理纸市。1939年初即有人提出,“现在纸荒的真正原因,固然由于供求之不能相应,其中也难免不有奸商囤积居奇,趁机操纵”,故政府有必要对纸张市场进行管理。<sup>⑥</sup> 1942年1月21日,重庆《大公报》《益世报》《新华日报》同时刊发社论,认为纸荒已严重威胁新闻界的前途,解决此问题已刻不容缓。<sup>⑦</sup> 纸张紧缺在后方舆论界受到前所未有的关注。

战时进行纸张管控也是政府保障民生的重要途径,因此,纸张管理的制度建设亦在逐步推进。1939年初,为稳定日用必需品价格,国民政府在经济部设立日用必需品平价购销处,随后该处办理登记存货,规定土纸数量在5000张以上,洋纸在1令以上者,必须在登记后才能继续供销,违者以囤积居奇论罪。<sup>⑧</sup> 1941年2月3日,国民政府制定《非常时期取缔日用重要物品囤积居奇办法》,也包含了纸张管理的内容。<sup>⑨</sup> 1942年2月26日,经济部物资局拟具了5项补救纸张恐慌的办理原则。一是实行登记,取缔囤积,纸与一般物价的比例及生产成本采取议价办法,以维持市场供应;二

<sup>①</sup> 《教育厅案呈奉教育部训令为核定各书局教科用书提高价值一案令仰知照并转饬知照由》,《四川省政府公报》1942年第123期,1942年8月29日,第12—13页。

<sup>②</sup> 《关于平抑书价问题谈话会记录》(1940年1月4日),台北,中研院近代史研究所档案馆藏,经济部档案,18/22/03/092/02。

<sup>③</sup> 满广信:《纸的问题》,《出版通讯》第2卷第2期,1943年6月,第7—8页。

<sup>④</sup> 《行政院训令实业部为各机关嗣后购用纸张非有万不得已情形皆须购用本国出品,以前业经购备之外国纸张使用完罄后不得再行购用通令遵照》(1936年4月3日),中国第二历史档案馆藏,实业部档案,四二二/1218,第14页。

<sup>⑤</sup> 《奉行政院令通令所属为各机关之报告及计划书非必要时不得印刷一案令仰遵照由》,《四川省政府公报》1938年第114期,1938年4月11日,第8—9页。

<sup>⑥</sup> 凤林:《如何救济纸荒?》,《新新闻每旬增刊》第27期,1939年4月1日,第3页。

<sup>⑦</sup> 苏国夫:《与文化有关的纸的问题》,《时论分析》第43期,1942年3月1日,第32—33页。

<sup>⑧</sup> 《平价购销处,昨开始登记存货》,重庆《大公报》,1941年1月8日,第3版。

<sup>⑨</sup> 《取缔囤积居奇,府令公布办法》,重庆《大公报》,1941年2月4日,第3版。

是疏通来源,鼓励商运,并由交通部驿运管理处及四川省船舶总队协助运输;三是协助用户向产地直接收购,政府予以运输及资金上的便利;四是控制造纸原料及办理槽户贷款,增加土纸生产,必要时设立机构加以管理;五是纸张消费应力求节约,迷信用纸应予以适当取缔。<sup>①</sup>此原则涵盖了纸张的产、运、销等多个环节,后来四川对纸张的具体管制,基本也是依此原则展开。1942年4月1日,经济部物资局成立纸业筹备管理委员会,该会成立后即逐渐开展纸张收购业务,随后,经济部在此筹备处的基础上正式成立物资局纸业管理处,专门负责管制纸业。<sup>②</sup>1943年2月1日,经济部日用必需品管理处正式成立,前物资局纸业管理处业务由该处接管。

限制纸价是纸张管理的重要内容。1943年5月,日用必需品管理处决定依照各类纸张对民众需求的重要程度,除土报纸实行限价外,其余种类纸张实行议价。<sup>③</sup>第一次限价实施后,因产区成本与销区售价未能配合,致使梁山和大竹等地纸张运渝数量从之前的每月3万余令,减至300—500令,随后政府不得不将土报纸的限价从167元提高至275元。<sup>④</sup>在此后的1943年8月、10月,1944年3月、10月和1945年4月,重庆市又五次提高纸张限价,但无论是机制纸或手工纸,每次调整后的限价均远远低于同期市价,甚至低于此前几个月的市价。<sup>⑤</sup>限价之所以难以平抑市价,通货膨胀所造成的纸业生产成本增加是重要因素。在1942年12月第51次星五聚餐会上,中元造纸厂的钱子宁曾抱怨,道林纸从前每磅2角,现在每磅售价60元,烧碱从前每吨200元,现在黑市每吨10万元,以涨500倍烧碱制造涨300倍纸张,纸厂生产难以维持。<sup>⑥</sup>

推行限价制度的同时,自1943年6月起,重庆还推行纸张核配办法。规定机器纸厂每月必须生产白报纸及米色报纸的最低数量,并应将其全数交由经济部日用必需品管理处分配,凭证发售。<sup>⑦</sup>但实际配售中,纸厂并未完全遵照上述规定。1944年5月22日,经济部日用必需品管理处发出公告,不满部分纸厂借口其纸张不在配售范围以内,而在尚未交足认制数量前,即私自售卖;或则在呈报该处核准前先私下交易,待事后再来请求该处发证追认。日用必需品管理处对此特别规定,此后将对这类违反规定的纸厂,停发额外产纸准购证及准运证,并认定其交易为违法。<sup>⑧</sup>纸厂之所以阳奉阴违,原因在于官价收购和其实际生产成本相差甚多。如1944年6月,建国造纸厂出产的白报纸官价3680元,成本为9086.28元;米报纸官价2720元,成本为8081.64元。11月白报纸官价6200元,成本为10212.4元;米色报纸官价4620元,成本为8896.22元,官价均远低于成本。<sup>⑨</sup>

① 《经济部物资局拟具补救纸张恐慌办理原则》(1942年2月26日),中国第二历史档案馆编:《行政院经济会议、国家总动员会议记录》(3),广西师范大学出版社2004年版,第195—196页。

② 《物资局纸业管理处筹备委员会请以肇明字号为该会对外接洽名义的文书》(1942年11月11日),中国第二历史档案馆藏,经济部档案,四/25359,第5—6页。

③ 《经济部拟具食油纸张限价议价物品种类》(1943年5月5日),《行政院经济会议、国家总动员会议记录》(8),第241—243页。

④ 《经济部拟请合理调整白土报纸限价》(1943年6月23日),《行政院经济会议、国家总动员会议记录》(4),第316—319页。

⑤ 《重庆市十种日用品价格调查表》(1943年1月至1945年7月),周德明、黄国荣主编:《上海图书馆藏民国统计资料》第201册,南京大学出版社2018年版,第433—435页。

⑥ 钱子宁:《第五十一次星五聚餐会,钱子宁先生讲:“后方造纸业产销现状当前困难与前途展望”》,《西南实业通讯》第7卷第1期,1943年1月,第42—43页。

⑦ 《经济部日用必需品管理处管理国产机制白报纸及米色报纸办法》,《四川省政府公报》1943年第195期,1943年9月11日,第15—17页。

⑧ 《经济部日用必需品管理处公告》,重庆《大公报》,1944年5月22日,第4版。

⑨ 《建国造纸股份有限公司1944年度工作报告书》,重庆市档案馆藏,中国银行重庆分行档案,02870001013350000001000。

限价和配售制度对纸张产量和纸类结构的转变所产生的影响是政策制定者始料未及的。因日用必需品管理处对机制纸的管制，仅涉及白报纸与米色报纸两种，其余纸张虽亦议价，但只是轻度管制，或根本不在管制之列，这导致机器纸厂逐渐减少白报纸的生产，而转向生产其他种类的纸张。如中元造纸厂在1944年就已停出白报纸，改制其他劣质纸。<sup>①</sup> 建国造纸厂更总结道，此时纸厂盈亏，除和产量有关外，更和制造何种纸张有关系，“制造报纸之多寡，恒为该月盈亏之重要因素”，“因打字纸及白道林纸售价较高，报纸受限价影响，售价仅及成本之一半，如多造报纸势非亏损不可”。<sup>②</sup>

抗战后期生产成本高涨的环境下，手工造纸业也普遍减产。手工纸主产区梁山、广安、夹江和铜梁等地纸张，全由日用必需品管理处按定价收购，但各厂商以其不够成本，多设法在黑市销出，或借口原料问题而减产。<sup>③</sup> 战时梁山纸业兴盛时共有3000槽，限价实施之时，因规定售价与成本相差太远，由3000槽降低为300槽。铜梁县在1939年与1940年间改产报纸，亦达3000槽之多，重庆市场几乎全由该地供给，至1943年时，铜梁纸业已一蹶不振，全区不过数百槽。<sup>④</sup> 1944年，夹江县“槽户无利可图，歇业减产者，比比皆是”。<sup>⑤</sup>

手工纸减产的同时，部分纸农逐渐从生产文化用纸转而生产纸面较小、纸品较粗的迷信用纸。日用必需品管理处对此转变也有认识，“综观最近生料报纸之量少价昂，非由游资囤积之故，实缘成本超过售价以及黄表二元等类纸价刺激之所致”。<sup>⑥</sup> 手工纸产量减少和生产方向的改变其实不难理解，因为作为兼营造纸的槽户，其生产生活要在最基本的衣食住行中过活，当自家产粮不足食用，市场粮价升高远远超过其他农产品的幅度，生产纸张又成本高昂、利润难保时，纸农减少或放弃纸张的生产，对其来说便是最迫不得已、也最为理性的选择。

政府为鼓励槽户生产文化用纸，不得不多次调整对迷信用纸的管理办法，从全面抗战初期限制迷信用纸的消费，到抗战后期对迷信用纸产销进行更严厉的限制或查禁。为劝令槽户改造印刷用纸，政府规定自1943年5月起，梁山、大竹、达县、铜梁、广安、夹江和洪雅等产区各县，由地方政府劝令各槽户限期改造印刷用纸，限制迷信用纸出产，并劝告民众不再使用；各槽户商号旧存迷信用纸及制造原料，由地方政府登记，限期禁止产销，在限期内迷信用纸一律征收80%从价税，以期寓禁于征；在实行禁止后，各槽户及纸商行号仍有继续产销者，将依法惩处。<sup>⑦</sup> 但这一办法的实际效果似乎有限。1945年6月23日，重庆市颁布了比此前更为严格的《取缔迷信用纸办法》和《重庆市节约书报杂志用纸办法》。<sup>⑧</sup>

纸张产量的下降和纸类结构的改变更加剧了纸张配售不足的情况。1944年3月，重庆每月土

<sup>①</sup> 《交通银行总管理处关于检发重庆市钢铁业、纸业、制革业等动态报告致交通银行重庆分行的函》(1944年3月)，重庆市档案馆藏，交通银行重庆分行档案，02880001001590000116000。

<sup>②</sup> 《建国造纸股份有限公司1944年度业务报告书》，重庆市档案馆藏，中国银行重庆分行档案，0287000101295000001000。

<sup>③</sup> 《各产纸区纷纷减产》，《新商业》第1卷第5、6期合刊，1945年4月，第106—107页。

<sup>④</sup> 段之一：《四川手工造纸业的技术改良》，《中国工业(桂林)》第20期，1943年10月1日，第38页。

<sup>⑤</sup> 华有年：《夹江的纸业与金融》，《四川经济季刊》第1卷第3期，1944年6月，第416页。

<sup>⑥</sup> 《据日用必需品管理处呈关于取缔迷信用纸之制造一案函请查照核办见复由致四川省政府》(1945年4月3日)，四川省档案馆藏，四川省建设厅档案，民115/05/9338，第108页。

<sup>⑦</sup> 《据日用必需品管理处呈拟取缔梁山大竹等县槽户制造迷信用纸办法三项函请查照转饬遵办由》(1943年5月26日)，四川省档案馆藏，四川省建设厅档案，民115/05/9338，第68—69页；《各省迷信用纸应按锡箔税率课征统税》(1943年7月25日)，台北，“国史馆”藏，行政院档案，014/040209/0004。

<sup>⑧</sup> 《重庆市节约书报杂志用纸办法》，《四川省政府公报》1945年第329期，1945年7月21日，第4—5页；《取缔迷信用纸办法》，《四川省政府公报》第329期，1945年7月21日，第4页。

报纸需要量约在3万令左右,但每月由日用必需品管理处实际配销数仅为1万令。<sup>①</sup>书报业深感管制太严,“往往请数多,而获数少”。<sup>②</sup>1945年7月,经济部日用必需品管理处图书杂志及机关用纸审查委员会共收到83个单位的申请,其申请数分别为生料土报纸1450令,熟料土报纸1443令,梁山官堆纸408令,溥泉纸68令,共3369令。该会依核配标准按优先顺序分别配售,只准购生料土报纸554令,熟料土报纸325令,梁山官堆纸114令,梁山白报纸70令,溥泉纸33令,共1096令。<sup>③</sup>可见配售远远难以满足需求。

限价远远落后于市价,官价远远落后于成本,促使纸张交易多转向黑市。1944年1月,当交通银行总管理处进行调查时,重庆手工纸正在被以超过议价30%的黑市价格进行交易。<sup>④</sup>黑市扰乱了大后方正常的纸张交易秩序,洪江造纸厂负责人谭天萍曾感慨:“这种种的教训,使我们自己怨恨,为什么不去做囤积商,轻而易举的赚钱,却要带着百数十余名员工,天天在大风浪中生活呢?”<sup>⑤</sup>纸市混乱,也使纸商和报馆等群体对政府管制政策日益不满。重庆市纸商公会代表黄庄毅认为,重庆正当纸商无法进货、无货应市,而操纵纸市者则另有其人,随时可发现有身着革履西装者来各纸铺兜售。<sup>⑥</sup>重庆各报联合会认为,除公营报社由日用必需品管理处充分供给纸张外,民营报社则配数过微不足需要,以致经营艰困,故政府应“视民营各报社需要,分别配售,设或不能充分供应,至少应视实际需要比例配给,以期公允而维报业”。<sup>⑦</sup>

总之,由于抗战后期四川整体经济环境恶化,纸张生产成本日益加重,而政府有限的管控举措却不断被来自纸张产销各方的变通应对所消解,最终导致四川文化用纸的生产日益减少。由于供需相差甚巨,市场遂出现纸价愈限愈涨、纸张愈配愈缺、纸市愈管愈乱的现象,书报业的经营自然更趋困难。

## 结论:纸张紧缺的话语与实践

综上可知,全面抗战时期四川的纸张紧缺问题,主要有三个层面的含义。第一个层面是纸张绝对数量的紧缺,这源于日本全面侵华战争造成中国进口纸张数量的大幅减少,战时文化格局的变动使得四川纸张消费需求激增,从而造成当地纸张供给的严重不足。第二个层面是纸张结构方面的相对紧缺,因战时四川机器和手工造纸业所生产的文化用纸数量较少,且纸张价格高昂、质地粗劣,从而严重制约了印刷出版业的纸张使用。第三个层面的紧缺,则主要受到战时舆论的影响,可称其为“紧缺”的话语。紧缺话语的出现,既受到政府对战时纸张价值不断强调的影响,也包含社会人士对中国传统造纸业发展道路的反思,以及印刷出版业等用纸单位对其生存现状的忧虑,上述不同

① 《交通银行总管理处关于检发重庆市钢铁业、纸业、制革业等动态报告致交通银行重庆分行的函》(1944年3月),重庆市档案馆藏,交通银行重庆分行档案,02880001001590000116000。

② 端木琦:《当前图书出版事业之检讨》,《出版界》第1卷第6、7期合刊(重庆),1944年8月,第32页。

③ 《经济部日用必需品管理处图书杂志及机关用纸审查委员会第1至4次会议记录》(1945年7月16日),重庆市档案馆藏,经济部日用必需品管理处档案,0022000100570000001000。

④ 《交通银行总管理处关于检发重庆市钢铁业、纸业、制革业等动态报告致交通银行重庆分行的函》(1944年3月),重庆市档案馆藏,交通银行重庆分行档案,02880001001590000116000。

⑤ 谭天萍:《关于“纸荒”——一个造纸厂主的呼吁》,黄林编:《近代湖南出版史料》第2册,第1087页。

⑥ 《关于检从黄庄毅对纸业管制的意见并请赐披露致大公报、国民公报、中央日报等的函》(1942年1月23日),重庆市档案馆藏,重庆市各商业同业公会档案,00850001003560000055。

⑦ 《中国农民银行总管理处、中国农民银行重庆分行关于贷放土报纸业增产贷款的函、代电》(时间不详),重庆市档案馆藏,中国农民银行重庆分行档案,02890001006420000015000。

诉求之间所存在的内在紧张与矛盾，使纸张紧缺在不同场合被不断表述。

纸张紧缺话语的出现，深受抗战这一特殊环境的影响。战争使纸张问题超出了一般普通物品的范畴，而有了特殊意义，纸张的角色和作用在战时被无限放大。张志诚曾形象地说：“假如吾人承认文化宣传是一种战争的话，则造纸厂应该是宣传战的文化兵工厂。缺乏纸张，便等于战士[士]缺乏弹药一样，战争的形态便不能延续下去。”<sup>①</sup>战时纸张被认为与粮食具有同等重要的意义，1942年1月21日，国民党中央宣传部主办的《中央日报》刊出《纸与粮食同等重要》一文，纸张的重要性得到前所未有的强调。舆论认为，抗日战争不仅是中日两国军事力量的对比，也是文化力量的决战。一国纸张消耗量的多少，被认为和该国文化事业及民智的发达程度成正比。国人无不感慨中日两国人均用纸量之间的巨大差异：“我国国民平均每年每人用纸仅二磅余，较之敌寇——日本国民每年每人用纸二十七磅尚不及远甚。”<sup>②</sup>

战时纸张的实际生产者和消费者，与政府对纸张问题的认识并不完全一致。对于战时四川的大多数纸农或纸厂来说，其除了以“文化的名义”，要求政府调整不合理的限价政策和降低纸张税率外，似乎并没有自觉地将其日常生产活动和国家文化传承这一神圣使命联系起来。无论是抗战前期四川机器与手工造纸业的快速发展，还是抗战后期手工槽户和机器纸厂对纸张产量和纸类结构的调整，更多的则是其在战时经济政策和纸市利润变动影响下，不断根据自身条件而调整产能的结果。印刷出版业是一个依赖造纸业为生的行业，钱存训在分析中国长期形成的行业文化对印刷业的影响时曾指出，“在西方，印刷事业只是一种谋利营业，而在我国社会却有很强烈的道德意义。对知识的保存和传播，被认为是人生的一种美德”。<sup>③</sup>战时书报业的发展，更需要在商业经营与文化传播之间努力寻找平衡。由于战时环境的限制，使得书报业不得不因陋就简，采取多种节约发行，甚至被部分人士形容为偷工减料的用纸策略，以此来适应纸市变化，这不可避免地影响了书报的印制质量，甚至引发教科书用纸恐慌，这反映出战时纸张供应的窘态和文化传播的不易。

但不可否认，正是战时造纸业和书报印刷业的发展，对四川乃至整个大后方教育文化事业的发展，提供了最有力的物质支撑。战时四川大量国产纸张的出产，为书报业提供了洋纸缺乏时可供替代的纸张原料。就像程其恒所形容的那样：“无论那[哪]一家报纸在物质上都是采用着粗糙的土纸和不很鲜明的油墨，但，正因此而可表现出我们新闻纸的原料已经可以自制自给了！”<sup>④</sup>虽然战时纸张获取不易，但却坚定了长期依靠舶来纸的民族出版业的发展信念。战时重庆新闻出版业自身亦宣称，尽管“经营的前途如此的困难，但精神均好，大家都知道它的使命，而艰苦的奋斗；这在抗战全局的后防[方]，建起了精神给养的兵站”。<sup>⑤</sup>整体来看，虽然抗战后期的书报印刷和出版业中也曾出现个别文化投机的现象，但战时这一行业的绝大多数，还是选择努力为社会提供文化用品，这对丰富战时民众精神文化生活和支援抗战宣传有着重要意义。

[作者卢徐明，华中师范大学中国近代史研究所博士研究生]

(责任编辑：王来特)

<sup>①</sup> 韦斐斌：《中国造纸工业概述》，《广西企业季刊》第1卷第4期，1943年9月，第9页。

<sup>②</sup> 张志诚：《我国的机器造纸工业》，《北大化讯》第3期，1944年7月，第2页。

<sup>③</sup> 钱存训著，郑如斯编订：《中国纸和印刷文化史》，广西师范大学出版社2004年版，第358页。

<sup>④</sup> 程其恒编著：《战时中国报业》，第3、5页。

<sup>⑤</sup> 知我：《战时行都的新闻业》，香港《申报》，1939年2月15日，第3版。

## The CPC's Responses to the Betrayal of the Military and Political Cadres in North China Resistance Base Areas during the War of Resistance ..... Yang Dong, Li Gelin (51)

The cruelty of the war of resistance is well known, so it is inevitable for any Party to have a minority of defectors and traitors. However, the betrayal of military and political personnel in the North China Base Areas of the CPC showed different trends and characteristics in different periods, regions and groups. The defections of a small number of military and political personnel to the enemy were, of course, incompatible with the disciplinary requirements of the Communists and even contrary to the objectives of the Communists. Therefore, the CPC paid great attentions to the methods of dealing with the defectors. In the contradiction and entanglement between the Kuomintang and the CPC in the war of resistance, "defecting to enemy" was almost the expression of mutual recriminations of both sides. The Kuomintang accused the CPC from the angle of the legitimacy of the regime's rule, while the CPC refuted it from the standpoint of the national war of resistance. Because the CPC timely made correct contingency policies and measures to deal with problems, the defection of a few military and political personnel in the North China Base Areas did not affect the historical process of the CPC's Resistance and revolution. On the contrary, the CPC was getting more and more powerful under the encouragement of the spirits of the war of resistance.

## The Kuomintang's Works of Arming Civilians in Guangdong under "Military-Civilian Cooperation:" A Case Study of the Guangdong People's Anti-Japan and Self-defense Corps ..... Li Hao (68)

### "Showa Trading Company"—A Company Established According to the Order of Japanese Army during the War ..... Guo Xunchun (80)

### "War! There is War Everywhere!"—The Second Sino-Japanese War in Goebbels Diary ..... Peter Harmsen (93)

The complete diary of Joseph Goebbels, the Nazi German Propaganda Minister, was only used by historians in recent years. Previous important articles and books on German politics before and after the Sino-Japanese War have failed to use this historical material. This paper tries to explore the following problem: to what extent the publication of new materials in Goebbels diary will correct the past views about the extent of Germany's involvement in the Far East crisis. The article pays particular attention to Hitler's role in decision-making in 1937, and gives concrete evidence that the German dictator turned to pro-Japanese position, which was actually earlier than previous speculation. In addition, Goebbels diary shows that the influence of Hitler's view of East Asia by Nazi ideology was perhaps far more beyond previous estimates.

## Paper and War: Paper Shortage and the Social Responses in Sichuan during the Total War of Resistance against Japanese Aggression ..... Lu Xuming (103)

### The Studies on Opium Invasion Policies in the Japanese Academic Circles after the War ..... Wang Meiping (120)

### Commentary on *China and the Helping Hand, 1937–1945* by Arthur N. Young ..... Wu Jingping (132)

### A Summary of the Seminar on "War Mobilization and China's War of Resistance against Japanese Aggression" ..... Wen Yan (138)

### A Summary of the Sino-Japanese International Symposium on "Wartime Mobilization in East Asian—Impact and Heritage" ..... Gao Shihua (142)

### A Summary of "The Fourth High-level Forum on the Study of the Great Rear Area of the War of Resistance" ..... Gao Xiaobo (147)

### A Summary of the Seminar on "Retrospect and Prospect: The Studies of the War of Resistance for Seventy Years" ..... Zhang Yan, Yan Yong (152)

### General Table of Contents, *The Journal of Studies of China's Resistance War against Japan, 2019* ..... (157)